



Acercando las voces de la comunidad a las innovaciones en salud

Delegación de las Comunidades en la 44ª reunión de la Junta Ejecutiva de Unitaid

La Delegación de Comunidades de la Junta de Unitaid, que representa a las personas que viven con las enfermedades, participó activamente en la 44ª sesión de la reunión de la Junta Ejecutiva (44th Executive Board, EB44) celebrada los días 18 y 19 de junio de 2024 en Ginebra, Suiza. La Delegación de Comunidades estuvo representada por el miembro interino de la Junta, el miembro suplente interino de la Junta, dos miembros de la Delegación y el Oficial de Enlace. Ellos realizaron reuniones previas para discutir los temas de la agenda y respaldar las intervenciones de los miembros de la Junta, garantizando que las voces y las preocupaciones estuvieran representadas desde la base.

Retiro de la Junta

Antes de la EB44, la Junta celebró un retiro que comenzó con una ceremonia conmemorativa a la luz de las velas en honor a John Rock, miembro de larga trayectoria en el Grupo de Trabajo Asesor de la delegación, fallecido en mayo, y en recuerdo de todas las personas que han muerto por la malaria, la tuberculosis y las enfermedades relacionadas con el SIDA debido a la falta de acceso a tratamientos que salvan vidas. La Presidenta de la Junta se comprometió a realizar un momento de silencio y a encender una vela al inicio de las reuniones futuras de la Junta de Unitaid.

El retiro informal de un día reunió a todas las representaciones de la Junta para examinar el modelo operativo actual de Unitaid y discutir en qué medida el modelo existente permite a la Junta ejercer su papel estratégico de orientación y el nivel adecuado de supervisión y control, al tiempo que permite la capacidad de respuesta de Unitaid. Durante las discusiones sobre la capacidad que tiene el modelo operativo para involucrarse con los socios y satisfacer las necesidades de los países, las comunidades presentaron la propuesta de la Delegación sobre las Plataformas Nacionales para el Compromiso Comunitario, la Creación de Demanda y la Movilización de Recursos. La propuesta fue bien recibida y respaldada por varias representaciones de la Junta, sin que se expresaran objeciones. En el Resumen del retiro de la Presidenta, se menciona la propuesta para su desarrollo futuro. Los próximos pasos del documento conceptual se finalizarán junto con los Comités y la dirección del Secretariado a principios de septiembre.

Reunión de la Junta Ejecutiva EB44

Este breve informe resume los temas clave, las posiciones de la Delegación de las Comunidades, así como los resultados que se obtuvieron y las decisiones que se tomaron en la Junta EB44.

Informes de desempeño

El Director Ejecutivo presentó una visión general del avance de la estrategia 2023-2027, los desafíos actuales y las oportunidades mientras Unitaid acelera la introducción y la adopción equitativa de productos clave para la salud. Destacó iniciativas como la estrategia de Clima y Salud, que busca mitigar el impacto del cambio climático en el trabajo del sector salud y reducir el impacto ambiental de las actividades de Unitaid, así como el reciente Foro de Compromiso con la Industria en Lagos, Nigeria, que atrajo a más de 300 participantes para facilitar oportunidades de inversión en la expansión de la capacidad de fabricación farmacéutica local en África. El Director Ejecutivo expresó su confianza en que la implementación de la estrategia va por buen camino, ya que los datos indican que más de 100 países están adquiriendo y proporcionando acceso a productos respaldados por Unitaid. Esto beneficia a aproximadamente 300 millones de personas cada año, incluyendo a 49 millones de niñas y niños, lo que representa el doble de la cifra de hace cuatro años. El Director Ejecutivo destacó el papel crucial de la sociedad civil como miembros importantes de la Junta de Unitaid y subrayó que las comunidades, al ser beneficiarias directas, son las mejores defensoras de Unitaid.

La delegación de Comunidades elogió los avances en el Informe del Director Ejecutivo y recibió con satisfacción el incremento del enfoque en la participación de la sociedad civil y la comunidad dentro de los proyectos de Unitaid. Sin embargo, advirtió que, aunque el 75 % de las prioridades programáticas tuvieron un compromiso fuerte o bueno, en comparación con el 40 % del año anterior, esta área aún necesita un fortalecimiento importante. La delegación pidió reservar un porcentaje específico de los fondos de los proyectos de Unitaid para la participación de la comunidad, con respaldo transversal para la movilización comunitaria en proyectos sobre el VIH, las coinfecciones y las comorbilidades.

La delegación también expresó su preocupación por el creciente número de efectos adversos del dolutegravir (DTG) que se han comunicado, especialmente entre las mujeres que viven con el VIH, y exigió más estudios para determinar la prevalencia y mitigación de efectos secundarios como la diabetes, el aumento de peso y la hipertensión. Se necesita una mayor atención para proteger la reputación del DTG, ya que se calcula que 24 millones de personas están bajo regímenes basados en DTG genérico, lo que representa más del 80 % de todas las personas que reciben terapia antirretroviral en todo el mundo.

La EB44 brindó la oportunidad a la Junta de discutir los informes del Secretariado sobre los **Indicadores Clave de Desempeño** (*Key Performance Indicators, KPI*) estratégicos y organizacionales, el informe de progreso de implementación, incluido el innovador tablero de ampliación y la visión general de la cartera de subvenciones. Con la agenda "No dejar a nadie atrás" en mente, la delegación valoró los avances hacia las metas *30-by-30*, en especial, la adopción del DTG por 116 países. Sin embargo, señalaron el problema de la exclusión de grupos de alto riesgo, como las personas que trabajan en la minería, las personas privadas de libertad y las personas que viven en barrios marginales, del informe sobre la tuberculosis (TB). Las comunidades también expresaron su preocupación, ya que sólo el 54 % de los productos para el VIH están logrando una buena o fuerte ampliación, en comparación con el 83 % de los productos para la malaria, y reiteraron la necesidad de que los socios responsables de Unitaid mejoren su compromiso con los socios nacionales.

La delegación respaldó los llamados a una mayor diversidad de género y racial dentro del Secretariado y reiteró la recomendación de desglosar las organizaciones comunitarias en aquellas dirigidas por la comunidad y las organizaciones basadas en la comunidad en la próxima encuesta

a los socios. En relación con la definición de “compromiso comunitario”, la delegación sugirió que se difundiera ampliamente el **Marco de Compromiso Comunitario** para que los socios y responsables comprendan que, según la definición de Unitaïd, “comunidades” se refiere a personas que han vivido de manera directa las experiencias. Durante el retiro de la delegación en India, se notó que los Trabajadores de Salud Comunitaria empleados por el gobierno en el proyecto de Hemorragia Postparto también son considerados parte de la comunidad afectada.

Las comunidades valoraron las inversiones en las Juntas Asesoras Comunitarias (Community Advisory Boards, CAB) y en pequeñas subvenciones para mejorar la participación de la comunidad. Sin embargo, muchas CAB expiran con el cierre de los proyectos, lo cual no es sostenible para lograr una ampliación responsable y duradera. Por otro lado, las pequeñas subvenciones ayudarán a las comunidades a generar conciencia, crear demanda y, en última instancia, abogar por la ampliación cuando cuenten con apoyo financiero.

Mobilización de recursos

Durante la presentación del Director Ejecutivo Adjunto sobre la recaudación de recursos se destacó el compromiso de Unitaïd de incrementar las contribuciones a lo largo de varios años, ampliar la base de donantes y aumentar la visibilidad a través de una mayor comunicación. Esto incluye el lanzamiento de un boletín mensual y la actualización del sitio web para finales de este año.

La proyección actual de financiamiento para 2024 se calcula entre 170 y 185 millones de dólares, con aportes de un nuevo donante, la Comisión Europea, así como acuerdos plurianuales de Noruega y España. Durante la reunión de la Junta, España anunció su renovado compromiso con Unitaïd a través de un acuerdo plurianual (2024-2026) de 2 millones de euros por año. Las comunidades aplauden a España y Noruega por su continuo apoyo a Unitaïd.

Nuevas áreas de intervención

Siguiendo las recomendaciones del Comité de Políticas y Estrategias, la Junta aprobó por unanimidad cinco nuevas áreas de intervención (*areas for intervention, Afl*). Estas nuevas áreas de inversión fortalecerán el portafolio de Unitaïd en los países de ingresos bajos y medianos, al impulsar el trabajo fundamental en la salud de mujeres, niñas y niños, la fabricación regional, el fortalecimiento de los sistemas de salud, y la preparación y la respuesta ante pandemias. En concreto, las intervenciones consisten en lo siguiente:

- Mejorar el acceso a la atención para la **anemia** moderada y grave en mujeres embarazadas y en periodo de lactancia, niñas, niños y personas afectadas por la malaria.
- Mejorar la detección y el manejo de la **preeclampsia**, una complicación del embarazo que puede ser mortal.
- Impulsar innovaciones en la producción y suministro sostenible de **oxígeno**.
- Promover la atención centrada en las personas mediante **herramientas de diagnóstico integradas** y su entrega, y ampliar el acceso a la **autoevaluación** para el cáncer cervical, el VIH y la tuberculosis.
- Apoyar la **fabricación regional** de productos de salud prioritarios para garantizar un acceso equitativo y la seguridad sanitaria.

La delegación de las Comunidades acogió con beneplácito la aprobación de las cinco Afl y se unió a otras delegaciones para subrayar la necesidad de establecer vínculos fuertes entre la estrategia de movilización de recursos y el Plan de Inversiones. Las comunidades abogaron por incluir financiación específica en el Plan de Inversiones para el papel de Unitaïd como impulsor,

influyente y pionero, especialmente con fines de escalabilidad, dado que está invirtiendo cada vez más en áreas como la salud de mujeres, niñas y niños, donde no existen socios naturales para la ampliación.

Con respecto al área de inversión aprobada para la detección y el manejo de la preeclampsia, la delegación recomendó involucrar a redes comunitarias lideradas por mujeres para educar a las mujeres embarazadas sobre los síntomas de la preeclampsia y la importancia de buscar atención médica temprana. Aumentar la conciencia sobre la enfermedad y la alfabetización en tratamientos entre las comunidades, especialmente entre las mujeres en edad fértil, ayudará a prevenir la mortalidad relacionada con la preeclampsia.

La historia de dolutegravir

La reunión de dos días de la Junta concluyó con la Sesión de Socios sobre la introducción y el despliegue del DTG, con presentaciones de socios de AfroCAB, la OMS, el Medicines Patent Pool, CHAI, el Ministerio de Salud de Kenia, la Comisión Europea y un representante de la Delegación de Comunidades. El año 2024 marcó un hito importante al celebrar Unitaid y sus socios 10 años de éxitos con el DTG, un tratamiento de primer nivel para el VIH que Unitaid ayudó a introducir.

Una mujer miembro de la delegación de Comunidades compartió públicamente su historia personal sobre el VIH por primera vez y sintió que su voz fue realmente escuchada por toda la Junta. La delegación la felicitó por su intervención estelar y profundamente conmovedora que cautivó a la Junta. La Delegación de Comunidades también destacó la importancia del trabajo de Unitaid en las formulaciones pediátricas y el papel vital y único que Unitaid desempeñó como impulsor, pionero e influyente durante la introducción del DTG. Además, hizo un llamado al Secretariado para que aplique las lecciones aprendidas con el DTG para evitar errores similares con el lenacapavir y CAB-LA.

Actualizaciones de gobierno institucional

Las decisiones clave tomadas por el gobierno institucional en la 44ª reunión de la Junta incluyeron la aprobación de los estados financieros auditados de 2023 y la adopción de una versión revisada del Código de Conducta Ética de la Junta, recomendada por el Grupo de Trabajo de Gobierno Institucional.

La Junta extendió el liderazgo y la membresía del Comité de Finanzas y Responsabilidades (*Finance and Accountability Committee, FAC*) y del Comité de Políticas y Estrategia (*Policy and Strategy Committee, PSC*) por un mandato de 2 años. Las Comunidades seguirán ocupando los cargos de Vicepresidencia del FAC y de Observador en el PSC. Francia continuará como Presidente del PSC, los Países Africanos seguirán como Vicepresidente del PSC y el Reino Unido continuará como Presidente del FAC.

La Junta aprobó la extensión del puesto temporal de Japón en la Junta hasta finales de 2027 y la próxima reunión de la Junta Ejecutiva se llevará a cabo en Sudáfrica del 3 al 5 de diciembre, incluyendo visitas de campo.



Fotografía: Miembros interinos de la Junta de Comunidades. Louis Da Gama (Portugal) y Carol Nawina (Zambia), acompañados por los miembros de la Delegación Abdul-Fatawu Salifu (Ghana), Immaculate Owomugisha Bazare (Uganda) y el Oficial de Enlace Wim Vandevelde (Sudáfrica) durante la reunión de la Junta EB44 en el Global Health Campus, Ginebra (junio de 2024).

Access Fresque y la Red de Defensores de Unitaid

Después de las reuniones de la Junta EB44, la Delegación de Comunidades participó en el Access Fresque, una sesión de capacitación interactiva de medio día desarrollada conjuntamente por el Secretariado y el Instituto de Altos Estudios Internacionales de Ginebra. El objetivo de esta sesión era profundizar la comprensión de los miembros de la Junta sobre los problemas de acceso, los diversos actores involucrados y los tipos de intervenciones necesarias para abordar la innovación, disponibilidad, calidad, asequibilidad, suministro y entrega, demanda y adopción a gran escala. Este ejercicio único reunió a representantes de 10 constituyentes de la Junta y se repetirá durante el AIDS 2024, la 25ª Conferencia Internacional sobre el SIDA, que se llevará a cabo en Múnich, Alemania, el 23 de julio de 2024.

La delegación también participó en la reunión del Grupo Asesor del Proyecto (*Project Advisory Group, PAG*) de la Red de Defensores de Unitaid (Unitaid Advocates Network, UAN), que se celebró junto a las reuniones de la Junta y contó con la presencia del equipo del proyecto GFAN y la delegación de ONGs. El equipo del proyecto ofreció un resumen de las actividades recientes de la UAN y del plan de trabajo propuesto hasta que finalice la subvención de Unitaid en noviembre de este año. Los participantes discutieron el próximo lanzamiento del sitio web de la UAN y de sus canales en redes sociales, y el equipo solicitó apoyo a las delegaciones para reunir información que facilite una movilización de recursos eficaz. Para obtener más información sobre la nueva red y unirse a la lista de correo de UAN, haga clic en este [enlace](#).

Julio de 2024

La Delegación de Comunidades de la Junta de Unitaïd representa a las personas que viven con y están afectadas por el VIH, la Tuberculosis y la Malaria y aquellas coinfectadas con el VIH y el VHC. La Delegación de Comunidades tiene el objetivo de representar los puntos de vista, las voces, las necesidades e intereses de las comunidades que viven con enfermedades a nivel de la Junta de Unitaïd y del Comité. Tiene el propósito de ser transparente, responsable y de preparar a las comunidades para que participen en las áreas de trabajo de Unitaïd que afectan directamente a las personas que viven con las enfermedades a nivel local y nacional, especialmente en el sur mundial.

La Delegación de Comunidades ante la Junta de Unitaïd está alojada en la oficina de Ciudad del Cabo de la Red Mundial de Personas que viven con el VIH (Global Network of People living with HIV, GNP+). Para mayor información, póngase en contacto con Wim Vandeveldde, Oficial de Enlace de la Delegación de Comunidades, en wvandeveldde@gnpplus.net